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Ata nº 10- Reunião Ordinária 1 

Às quatorze horas do dia doze de dezembro de dois mil e dezoito tem início a 2 

reunião ordinária do COMAD-PG com a seguinte pauta: Abertura pela Presidente; 3 

Discussão e aprovação da Ata da última reunião; Deliberação sobre a renovação de 4 

cadastro anual das seguintes instituições: Projeto de Resolução n° 02/2018 – 5 

Cadastro CT Melhor Viver; Projeto de Resolução n° 3/2018 – Cadastro CT Rosa 6 

Mística; Projeto de Resolução n° 4/2018 – Cadastro CT Esquadrão da Vida; 7 

Proposta para Campanha anual do COMAD-PG: “VIDA PLENA DE JANEIRO A 8 

JANEIRO!”; Proposta de registro das ações em janeiro: ações que as instituições já 9 

realizam para constar como ações feitas nas férias; Ação para o dia 18/02/2019 10 

tendo como palestrante convidada a Dra. Valéria Mariano Costa, Mestre em Gestão 11 

de Políticas Públicas – com o tema Alcoolismo Feminino; Calendário de Reuniões 12 

Ordinárias e Comissões Permanentes para 2019; Composição da Comissão Especial 13 

do Junho Branco; Apresentação do CAPS-AD; Informes gerais; Encerramento. 14 

Estiveram presentes os seguintes Conselheiros Titulares: A Presidente Simone 15 

Sanson e Silva, Claudimar Barbosa da Silva, Elter Taets Garcia, Felipe Augusto 16 

Scarpim Cruz, Ir. Fabiane Maria Klein, Izabelle Antunes, José Carlosa Tozetto 17 

Vettorazzi, Márcio Lupepsiw, Marilei Aparecida Mocelin, Mathilde Garcias da Luz, 18 

Odino Moro Neto, Reni Aparecida Eidam, Rosangela Zimovskei, Tereza Lopes 19 

Miranda.  Conselheiros Suplentes: Alberto Luiz Chemin, Alexandra Maria Stravatti. 20 

Estiveram ausentes e justificaram os Conselheiros: Cyntia Drago Venancio, 21 

Francisco Kapfenberger Filho, Henrique José Medeiro, Leni Aparecida Viana da 22 

Rocha, Márcia Aparecida Alferes, Marisa Pereira de Camargo, Patrícia Mudrey 23 

Gorchinski, Paulo César Marcondes, Renato Cordeiro, Rosemeri Hass, Sonia Ramos 24 

Tosato, Scheila Therezinha I. G. da Luz, Vera Rosi Lopes de Morais e Wanderlei dos 25 

Santos. A Presidente do COMAD-PG Simone Sanson e Silva inicia a reunião dando 26 

as boas vindas a todos os presentes. A presidente informa a pauta da reunião do 27 

COMAD-PG e coloca a ata da reunião anterior, apreciada previamente pelos 28 

conselheiros, para aprovação; a ata da reunião anterior é aprovada por 29 

unanimidade. A Presidente fala da proposta de registro das ações que são 30 

realizadas pelas instituições nas férias de janeiro e sugere que seja registrado e na 31 

próxima reunião faremos um levantamento dessas ações. Simone cita como 32 

exemplo a Operação Verão do Estado do Paraná que envolve também a prevenção 33 

no litoral paranaense, realizada pela Polícia Civil e Polícia Militar. Em seguida fala da 34 

renovação anual do cadastro das Comunidades Terapêuticas que são questões de 35 

formalidades e foram vistos os requisitos de manutenção do cadastro e está tudo 36 

certo, não há reclamações nem denúncias dessas Comunidades.  Dando sequência 37 

à reunião a Presidente Simone passa a palavra para o Conselheiro Claudimar 38 

Barbosa para que apresente a convidada Dra Valéria Mariano Costa para falar sobre 39 

o tema alcoolismo feminino, que foi tema de sua dissertação de Mestrado em 40 

Gestão de Políticas Públicas. Dra Valéria relata que fez uma pesquisa junto ao AA 41 

de Ponta Grossa, na época tínhamos oito grupos e que começou a freqüentar as 42 

reuniões e observou que o espaço era predominantemente freqüentado por 43 

homens, o que tem se notado ultimamente, mulheres bebendo em grande 44 

quantidade em lugares públicos. Diz que chamou a atenção também o fato de que 45 
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os estudos realizados acerca do tema eram predominantemente feito por 46 

profissionais da área da saúde. E o objetivo do seu trabalho era o de avaliar o 47 

impacto social do alcoolismo feminino sobre a comunidade, nas famílias, nas 48 

escolas e no trabalho das mulheres. Esse foi o diferencial do trabalho que não teve 49 

uma análise da doença no aspecto biológico, mas sobre a questão social, porque 50 

são mães, esposas, namoradas, filhas, trabalhadoras e a doença alcoólica é uma 51 

doença da família. Em se tratando de uma doença incurável, progressiva e fatal nós 52 

temos que discutir o alcoolismo feminino. Na pesquisa a maior parte dos sujeitos foi 53 

de homens e foi observado que o beber feminino é um beber solitário, no âmbito 54 

privado. As mulheres alcoolistas normalmente bebem em casa, os espaços públicos, 55 

os bares são masculinos também. Até a questão do tratamento para mulheres é 56 

dificultada pelo fato de não se saber que aquela mulher sofre a doença do 57 

alcoolismo, por preconceito, e os próprios companheiros, namorados têm 58 

dificuldade em aceitar a doença quando se trata da mulher porque a mulher 59 

alcoolista é vista como desregrada, especialmente na questão da sua sexualidade 60 

que é diretamente abalada pela doença. A própria família que poderia ter uma ação 61 

positiva apresentando o AA, uma possibilidade de médico ou psicólogo ou outro 62 

profissional, a própria família têm vergonha de ter na família uma mulher alcoolista. 63 

Se for o pai, o filho, o marido não tem problema nenhum porque a imagem que se 64 

construiu da doença do alcoolismo e a imagem de um homem alcoolista. E agora o 65 

objetivo é de fazer um trabalho de prevenção e divulgação. Dra Valéria fala que 66 

teve recentemente a reunião pública do AA, no Centro de Cultura e esses espaços 67 

são importantes pra discussão do tema por parte de todos os envolvidos. Fala que 68 

pretende no seu doutorado dar continuidade à pesquisa abordando o tema 69 

relacionado à violência, tanto por parte do homem quanto da mulher e segundo 70 

dados estatísticos da vara especializada de violência contra a mulher, noventa por 71 

cento dos registros têm a ver com o uso de álcool da mulher ou do homem naquele 72 

âmbito familiar. A idéia é demonstrar através de dados a incidência do uso de 73 

álcool nas questões de violência. Fala ainda da importância da prevenção, 74 

principalmente com adolescentes. Fala que particularmente acredita que se deve 75 

pensar de âmbito amplo em ter diálogo com os adolescentes e universitários, pois 76 

sabemos que essa questão da alcoolização é enorme, e se tratando de mulheres 77 

existe um aumento que não se fala. Em âmbito dos Alcoólicos Anônimos com as 78 

mulheres é feito uma reunião uma vez por mês na Comunidade Terapêutica Rosa 79 

Mística com as mulheres que estão acolhidas lá. Disse também que observou em 80 

sua pesquisa a necessidade de se discutir o alcoolismo feminino entre as mulheres. 81 

A Presidente Simone fala da Pastoral da Sobriedade, que o Padre Edelton 82 

acompanha também o Alcoólicos Anônimos além da Pastoral e que há possibilidade 83 

de abrir mais um Alanon. O Conselheiro Claudimar pergunta se o alcoolismo 84 

feminino pode ser genética e a convidada Dra. Valéria responde que há taxa 85 

mínima, não apareceu na pesquisa. Dra. Valéria encerra assim sua fala. Presidente 86 

Simone fala em fazer uma ação no dia dezoito de fevereiro, dia nacional de 87 

Combate ao Alcoolismo, fazer uma palestra com a Dra. Valéria e mobilizar a 88 

sociedade. Agradece a presença de grande valia da convidada Dra. Valéria. Simone 89 

comenta sobre a apresentação do CAPS que seria nessa reunião, mas por motivos 90 

de saúde, a Conselheira Patrícia não pode estar presente, ficando para próxima 91 
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reunião a apresentação. A Presidente propôs aos conselheiros que seja feita uma 92 

campanha COMAD 2019 Vida Plena de Janeiro a Janeiro! pelo COMAD-PG onde 93 

sejam realizadas ações durante o ano todo e não só no Junho Branco. Simone fala 94 

da possibilidade de trocar o horário das reuniões Ordinárias para o período da 95 

manhã, tentando cumprir o horário da reunião no máximo em uma hora e meia. 96 

Sendo alterados data e horário das reuniões, de acordo com os conselheiros a 97 

próxima reunião será dia treze de fevereiro de dois mil e dezenove, portanto, 98 

haverá tempo para organizar os preparativos finais da ação do dia dezoito de 99 

fevereiro.   A Presidente agradece a presença de todos. Sem nada mais a tratar 100 

encerra-se a reunião e eu Arlete Maria Gouvêa lavrei a presente ata que será 101 

assinada por mim e pelos conselheiros presentes. Ponta Grossa 12 de dezembro de 102 

2018. Simone Sanson e Silva, Presidente do COMAD-PG. 103 


